
“海南将以更加精准、更加配套、更加开放、
更具活力、更为国际化的态度和举措全面深化改
革，以更加开放的姿态迎接新时代。”全国人大代
表、海南省委书记刘赐贵接受经济日报记者专访时
用两个“三更”阐述未来海南全面深化改革的“路
径”。

作为我国最大的经济特区，“改革开放”对海
南的重要性不言而喻。“海南因改革而生，因改革
而兴，改革是海南与生俱来的基因。”刘赐贵代表
说，改革开放是海南发展的必由之路、振兴之路。

通过全面深化改革，海南获得了强劲的发展动
力。以省域“多规合一”改革为例，刘赐贵代表告
诉记者，海南在全国率先开展省域“多规合一”改
革，省级总体规划获国务院批准实施，成立了省和
市县规划委员会，解决了多年来各类空间规划重
叠、冲突，资源配置低效，各行政区域之间恶性竞
争、重复建设等突出问题。中央肯定海南“多规合
一”改革是“迈出了步子、探索了经验”。

省域“多规合一”改革推动了海南各项工作的

深入开展：最大限度守住资源环境生态红线，永葆
海南的青山绿水和碧海蓝天；推动产业结构升级，
打造十二大重点产业、六类园区建设，引导推动项
目进园区，形成集聚效应；推动“五网”建设，全
面提升基础设施现代化水平，让广大老百姓有更多
幸福感；推动新型城镇化建设，打造既有面子又有
里子的“百镇千村”，吸引各方游客。

“通过全面深化改革、创新发展，海南成为唯
一‘可上九天揽月，可下五洋捉鳖’的省份。”刘
赐贵代表说，海南有全球唯一的环岛高铁、中国最
先进的卫星发射场和深海研究领域最权威的研究机
构；只有900多万人口的海南，2017年进出海南
岛航空旅客超过4100多万人次，按人口比例，海
南成为航空大省。

“所有成绩是靠干出来的。未来，海南全面深
化改革也是要靠干出来。”刘赐贵代表说。

推进全面深化改革，需要更加精准。刘赐贵代
表告诉记者，海南必须充分认识自身的三大独特优
势——生态环境优势、全国最大的经济特区优势、
省域国际旅游岛优势。改革目标就是要能够充分发
挥出海南的比较优势。海南始终坚持“生态立
省”，空气、河湖、近岸海域等生态环境质量长期
保持全国一流，依托良好的生态环境，利用全国最
大经济特区的政策优势，海南建成了我国最密集的
高端酒店群、亚洲最大的邮轮港、全球最大的单体
免税购物城。

推进全面深化改革，需要更加配套。目前，海
南的基础设施建设、教育文化事业还有很大的发展
空间。“海南必须高度重视随时可能出现的风险和
环境污染，我们还需要完善多方面的配套设施，需
要引进和培育更多优质的教育、卫生资源，并让公
共服务实现城乡全面覆盖，才能够实现均衡、可持
续发展。”刘赐贵代表说。

推进全面深化改革，需要自我革命。“海南有
些地方卖一块地就能有财政收入，所以搞房地产很
省事。但是，我们要用绩效考核的指挥棒去引导重
点发展什么，比如实施乡村振兴战略、发展现代服
务业等。”刘赐贵代表以房地产业举例说，对房地
产业实行供给侧结构性改革，必然会对财政收入、
GDP、投资有影响，这就需要自我革命，海南已
取消了保亭、陵水等12个市县的GDP考核，以壮
士断腕的决心减少经济对房地产的依赖。

在未来的发展中，需要更加开放、更加国际
化。今年 4 月份，海南将迎来建省办经济特区 30
周年。刘赐贵代表说，海南将深入贯彻习近平新时
代中国特色社会主义思想和党的十九大精神，海南
在中央的关心支持下，今后开放的力度将会更大、
更为国际化。

“我们提出要实现‘建设全省人民的幸福家
园、中华民族的四季花园、中外游客的度假天堂’

‘三大愿景’，我们正在为这一目标而不懈奋斗。”
刘赐贵代表告诉记者。

全 面 深 化 改 革 再 出 发
——访全国人大代表、海南省委书记刘赐贵

本报记者 何 伟

刘赐贵
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今年年初，国务院正式批复了《关中平
原城市群发展规划》。西安作为关中平原
城市群核心城市和“一带一路”的重要节点
城市，被赋予了建设国家中心城市的重要
使命，也是大西安实现高质量发展的重大
机遇。全国人大代表、西安市市长上官吉
庆说，西安将全面贯彻落实习近平新时代
中国特色社会主义思想，按照“追赶超越”
和“五个扎实”要求，加快建设西部经济中
心、对外交往中心、丝路科创中心、丝路文
化高地、内陆开放高地和国家综合交通枢
纽，真正让西安这个“龙头”扬起来。

上官吉庆代表说，西安作为中心城市是
关中平原城市群发展的核心引擎和关键支
撑，在推进国家中心城市建设的过程中，必
须正确把握和处理好五个关系。一是质量
与总量的关系。家底不厚、实力不强、腰杆
不硬，是西安的最大现实。必须在做大总量
的同时做优质量，在做优质量的前提下做大
总量。二是速度与效益的关系。在确保质
量、效益和安全的前提下，能发展多快就发
展多快。三是经济与生态的关系。作为西
北内陆城市，西安的生态环境很脆弱，一定
要牢固树立“绿水青山就是金山银山”的理
念，经济发展绝不能以牺牲环境为代价，绝
不要带污染的GDP，确保实现永续发展。四
是发展与民生的关系。要牢固树立以人民
为中心的发展思想，不断做大“经济蛋糕”，
让群众有更加充分的就业、稳定增长的收
入，让政府有更多财力办好民生实事，让老
百姓有更多获得感、幸福感。五是“独善”与

“兼济”的关系。西安必须充分发挥好辐射
带动、示范引领和服务保障职能，促进城市
群中各个城市协调、联动、共赢发展。

西安要紧紧抓住产业这个城市发展的
“命脉”，按照高质量发展要求，着力打造以
电子信息为主的高新技术产业，以新能源汽车和航空航天为主的先进制
造业，以枢纽经济、门户经济、流动经济为主的现代服务业和文化旅游等
4个万亿元级大产业，加快构建具有西安特色的现代化产业体系，打造好
具有西安特色的现代产业体系。上官吉庆代表说，要千方百计把实体经
济做大做强，要千方百计把科技创新做实做优，要千方百计把人力资源
用活用足，要千方百计把金融服务做精做细。
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全国人大代表、四川广元市市长邹自景：

让农村成为美丽幸福家园
本报记者 刘 畅

政府工作报告对今年深化改
革作出了部署，全国人大代表、江
苏亚萍集团董事长陆亚萍深有体
会地告诉记者，深化“放管服”改
革，可以有效增强市场活力。

陆亚萍代表说，作为企业代
表，她感受到，近年来南通市委、市
政府多措并举，着力增创营商环境
新优势，为百姓提供更健全的公共
服务和更高水平的民生保障。就近
办、马上办、网上办、规范办“四办”在
南通已成常态，一般工业建设项目
审批从立项到施工许可证办结最多
需要30个工作日；在全市1145项审
批服务事项中，94%实现“网上办”。

陆亚萍代表表示，南通市一系

列政务改革举措正在落地，先后出
台了《聚焦强企富民、服务创业创
新实施意见》《服务供给侧改革实
施意见》《全力对接服务上海行动
方案》《服务小微企业三年行动计
划（2017—2019）》等系列服务转
型发展的举措。为了进一步减政
放权，南通市推动“市县扁平管理、
一层全链审批”，落实市场准入负
面清单；推广投资项目信用承诺
制、注册登记全程电子化举措；建
立统一的大数据管理体系和共享
交换平台，提升“市民通”、拓展“政
务通”、探索建设“全视通”；推动政
务服务“一张网”向基层延伸，积极
支持中小创业主体做大做强。

全国人大代表、江苏亚萍集团董事长陆亚萍：

高质量发展需高质量政务服务
本报记者 薛海燕

全国人大代表、湖南株洲市市长阳卫国：

为“中国动力谷”添动力
本报记者 罗 霄

政府工作报告把创新驱动战略摆在突出位
置，围绕创新型国家全面安排部署。佳木斯市举
全市之力，创建具有农业特色的国家级高新区，
就是要充分发挥科技创新在农业供给侧结构性改
革中的关键和引领作用，给农业插上科技的翅
膀，推动农业发展质量变革、效率变革、动力变
革，提高全要素生产率，实现农业提质增效、农
民致富增收。全国人大代表、黑龙江佳木斯市委
书记徐建国说。

当好保障国家粮食安全的“压舱石”，争当全
国农业现代化建设排头兵，佳木斯市要重点抓好

“四化”。徐建国代表介绍说，一是推进农业生产科
技化。强化农业生产各环节技术创新，加快良种研
发应用，推广种植技术、病虫害防治等新技术，发
展大数据、物联网、无人机等，加快智慧农业建
设，切实走出一条产出高效、产品安全、资源节
约、环境友好的农业科技发展道路。二是推进农业
发展产业化。佳木斯市最大的“农字号”就是粮
食，尽快把食品和农副产品精深加工业打造成第一
支柱产业。补齐产业短板，延长产业链，提升价值
链，实现农业全产业链发展、农民全价值链增收。
三是推动农机生产智能化。发挥粮食主产区涉农工
业基础和农机应用市场优势，优化农机装备产品结
构，实现农机生产和农机应用双向提升。四是推动
农业经营市场化。大力实施农业品牌营销战略，强
化现代农业品牌意识，擦亮“生态米都”城市名
片，让好产品真正卖出好价钱。

“推动高质量发展，得‘牵住’产业转型升级这
个‘牛鼻子’，把实体经济做实、做强、做优。”全国人
大代表、河南许昌市市长胡五岳认为，贯彻新发展
理念，加快产业转型升级，构建现代化产业体系，是
实现高质量发展的必由之路。

“从许昌市实践来看，转型成功的企业，其秘诀
都是转得早、转得快。”胡五岳代表表示，在存量上，

按照“高端化、绿色化、智能化、融合化”要求，通过
“生产换线”“设备换芯”智能化改造等措施，推动电
力装备、汽车及零部件、超硬材料及制品、电梯、食
品及冷链等产业改造升级。在增量上，瞄准国际先
进水平和国家支持的重点领域，积极培育新能源汽
车、生物医药、高纯硅材料、超级电容等战略性新兴
产业，培育新的经济增长点。

全国人大代表、黑龙江佳木斯市委书记徐建国：

强化现代农业品牌意识
本报记者 倪伟龄

全国人大代表、内蒙古巴彦淖尔市市长张晓兵：

推进跨境矿产能源合作
本报记者 陈 力

“政府工作报告强调坚持质量第一、效益优先，
促进经济结构优化升级。邯郸作为工业城市，最迫
切的工作就是打造‘中国制造 2025’国家级示范
区，在产业结构调整，供给侧结构性改革中走到全
国前列。”全国人大代表、河北邯郸市市长王立彤接
受记者采访时表示。

王立彤代表说，邯郸作为国家老工业基地，工

业门类齐全，钢铁、煤炭等基础材料产业基础雄
厚。近年来，邯郸大力发展先进制造业，装备制造
业增加值增速一直保持在20%以上，2017年增长
45.3%，具备创建“中国制造2025”国家级示范区的
产业基础和发展前景。为此，邯郸加强了创新平台
建设，目前北京大学已在邯郸设立创新研究院，北
京市科学技术研究院也在邯郸设立了分院。

全国人大代表、河北邯郸市市长王立彤：

打造“中国制造”国家级示范区
本报记者 宋美倩

3月18日上午，人大湖南代表团，全国人大代表唐纯玉、周玲慧、阳海玲、彭祁、刘妍清（从左至右）边走
边就推动高质量发展等话题展开讨论。 本报记者 李景录摄

“石嘴山市是典型的资源型老工业城市，要加
快实施新旧动能转换，避免掉进‘腾笼空鸟’的误
区。”全国人大代表、宁夏石嘴山市市长李郁华说。

首先，要做好“腾笼”的文章。李郁华代表说，
通过兼并重组、“破”“立”并举等措施，倒逼落后产能
淘汰、“僵尸企业”退出、低效企业转型转产，实现“优
二进三”发展。同时，实施“亩产效益综合评价”办
法，2017年，石嘴山市处置“僵尸企业”41家，清理闲

置土地7975亩，淘汰落后产能6.3万吨，退出煤炭产
能525万吨，为新动能培育腾出了充足的空间。

其次，要抓好“孵鸟”“育鸟”工作。李郁华代表
说，石嘴山市采取分三步走的策略。第一是突出创
新平台建设。加快实施科技创新“双倍增”行动计
划，建设科技创新园。第二是突出创新人才支撑。
第三是突出创新企业培育，实施企业成长培育行动
计划，推动大众创业、万众创新。

全国人大代表、宁夏石嘴山市市长李郁华：

动 能 转 换 要 防 止“ 腾 笼 空 鸟 ”
本报记者 许 凌

全国人大代表、河南许昌市市长胡五岳：

在 存 量 和 增 量 上 下 足 功 夫
本报记者 夏先清

政府工作报告指出，进一步拓展开放范围和层
次，加大西部、内陆和延边开放力度，拓展经济合作
新空间。全国人大代表、内蒙古巴彦淖尔市市长张
晓兵说，巴彦淖尔市既处在西部，又处在沿边。甘其
毛都口岸毗邻蒙古国南部资源富集区，推进跨境矿
产能源合作得天独厚。

2017 年，甘其毛都口岸进出口货运量 1821 万
吨，其中进口货运量1805万吨，出口货物16万吨、
电力12亿千瓦时，进口总值24.24亿美元，已发展成
为全国过货量最大、贸易额最多的公路口岸。张晓
兵代表说，设立中蒙甘其毛都—嘎顺苏海图跨境矿
产能源合作试验区，是巴彦淖尔市主动融入“中蒙俄
经济走廊”的具体行动，有利于畅通中蒙能源通道，
有利于中蒙经贸发展和政治互信，有利于保障国家
能源战略安全。

口岸经济方兴未艾，更需要补齐制约发展的短
板。张晓兵代表建议，把中蒙甘其毛都—嘎顺苏海
图跨境矿产能源合作试验区项目纳入中蒙俄经济走
廊建设规划，进而上升为国家深化对蒙合作的重要
项目，建立协调机制，为融入“一带一路”建设、推进
中蒙合作共赢创立新的模式。同时，将甘其毛都口
岸列为国家级重点开发开放试验区，在土地审批、资
金、贸易、财政、税收等政策领域给予支持，加强口岸
通关设施、道路、加工园区等的配套建设，不断提升
口岸通关过货和进口资源落地加工能力。

“让农业成为有奔头的产业，
让农民成为有吸引力的职业，让
农村成为安居乐业的美丽幸福家
园。”谈及乡村振兴的美好愿景，
全国人大代表、四川广元市市长
邹自景告诉记者。

政府工作报告中提到，依靠
改革创新壮大乡村发展新动能。
邹自景代表说，广元率先建成了
四川首家林权交易网络平台，正
在积极开展全国有机产品认证示
范市创建工作。

邹自景代表说，在产业方面，
广元将全面提升优势特色农业产
业核心竞争力。在生态宜居上，深
入开展农村人居环境整治提升，加
强农村生态系统治理保护，加快全
域景观化景区化建设。在乡风文
明上，大力培育新风正气和鲜明的

“川北民风、文明乡风”特色。在生
活富裕上，高质量打好精准脱贫攻
坚战，以共享为核心壮大农村集体
经济，积极推进农村公共服务和社
会事业长足发展。

“湖南株洲紧紧围绕供给侧
结构性改革主线，扎实推进质量、
效率、动力‘三大变革’，以打造轨
道交通、航空、汽车三大千亿元产
业集群为依托，积极发展与之密
切相关的新能源、新材料、电子信
息等新兴产业，着力打造全产业、
全地域、全生态的‘中国动力
谷’。”全国人大代表、湖南株洲市
市长阳卫国说。

阳卫国代表介绍，2017年“中
国动力谷”的轨道交通、汽车、航空
等新兴产业实现总产值 2207 亿
元，电力机车产品市场份额全球第
一，产品出口全球70多个国家和

地区。2015年，株洲轨道交通产
业突破千亿元，成为全球轨道交通
产业首个过千亿元的地级市，国内
中小航空发动机市场占有率达
90%以上，“时代”自主品牌混合动
力公交车市场占有率位居全国第
一，全球首列虚拟轨道列车在株洲
问世，12米纯电动智能驾驶客车
在株洲首发，国内首条8英寸IG-
BT专业芯片生产线为世界提供了
一颗“中国芯”。

阳卫国代表说，“中国动力
谷”还需从政策、资金、科研等方
面给予更多扶持，将更多的动力
产业项目布局株洲。


